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  Президент Всероссийского союза страховщиков (ВСС), бывший глава Института
современного развития (ИНСОР) Игорь Юргенс привлечен в «Общероссийский народный
фронт» (ОНФ) в качестве эксперта по вопросам ЕврАзЭс. Сам господин Юргенс уверен,
что в ОНФ его ожидает много работы, и намерен отстаивать свою точку зрения на
евразийский вопрос. Эксперты полагают, что сотрудничество с ОНФ Игоря Юргенса,
известного своей критикой путинской экономической политики, призвано разнообразить
дискуссию в движении и демонстрировать расширение поддержки президента, в том
числе за счет либералов.

  

Бывший президент ИНСОРа, вице-президент РСПП Игорь Юргенс, известный своей
критикой политики Владимира Путина, приглашен в ОНФ, чтобы возглавить площадку по
вопросам ЕврАзЭс, которая будет функционировать как один из десяти экспертных,
мониторинговых центров «Фронта» с возможностью приема звонков и предложений от
граждан. Источник «Ъ» в ОНФ пояснил, что одной из целей ОНФ является
объединение вокруг президента людей с разными взглядами. «ОНФ – не объединение
консерваторов, там найдется место и либералам. Это сторонники президента любых
взглядов, всех социальных слоев, – говорит он. – Движение создаст механизм прямой
коммуникации с президентом, и многие, даже наши оппоненты, признают, что это может
быть эффективно для решения общих проблем».

  

Как заявил «Ъ» Игорь Юргенс, предложение от ОНФ стать модератором одного из
блоков и проводить консультации поступило к нему во многом из-за его активного
членства в Комитете гражданских инициатив (КГИ) Алексея Кудрина. В проекте устава
ОНФ предусмотрено создание как минимум десяти тематических мониторинговых
центров, которые будут собирать запросы граждан и общественных объединений и
формулировать предложения президенту.

  

По словам господина Юргенса, его деятельность на площадке ОНФ возможна только в
случае, если его «позиция – жизненная и политическая – не смутит ОНФ». «Я буду
отстаивать точку зрения, несколько отличающуюся от той, что принята в ОНФ. Но если
они согласны с моей позицией с учетом интересов России по евразийскому вопросу, то
да, я готов рассмотреть эти возможности», – пояснил он.

  

Господин Юргенс уверен, что в ОНФ его ждет много работы, и собирается
осуществлять экспертное сопровождение проекта евразийской интеграции России, «в
котором, безусловно, нуждаются и ЕврАзЭс, и Таможенный союз». «Понадобится
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определить политические, экономические и социальные плюсы и минусы, сформировать
понимание того, к чему это приведет Россию. Это процесс, более широко
рассматриваемый в виду того, что Евросоюз ведет с Россией переговоры о создании
общего экономического пространства – от Лиссабона до Владивостока, условно говоря,
– рассказал «Ъ» Игорь Юргенс. – Будет работа над каждым блоком: таможенные,
пограничные блоки, законодательные акты».

  

На днях Игорь Юргенс покинул пост главы ИНСОРа, который занимал с 2008 года. Свой
уход из института господин Юргенс объяснил тем, что не сможет там работать в
«каждодневном режиме» после избрания президентом ВСС. Выразив уверенность, что
ИНСОР останется исследовательской площадкой для экспертов либерального толка, он,
впрочем, отметил, что возможности самореализации для таких экспертов в стране
сужаются. Напомним, когда президентом стал Дмитрий Медведев, ИНСОР превратился
в его неофициальный интеллектуальный штаб: институт генерировал сценарии
«модернизации на базе либеральных реформ» и продвигал идею второго срока
господина Медведева. Игорь Юргенс известен своей критикой курса Владимира Путина
и особенно его экономической политики на посту премьер-министра.

  

Член правления ИНСОРа и член КГИ Евгений Гонтмахер полагает, что сотрудничество
Игоря Юргенса с ОНФ «к политике не имеет никакого отношения». «Игорь Юргенс –
эксперт достаточно высокого уровня и имеет право на такое решение. Это решение не
политическое, а экспертное. Как президент ВСС он решил так, – заявил он «Ъ». – У
меня отношение к ОНФ скептическое, но почему бы ему не попытаться, если он так
хочет».

  

Идею разнообразить идеологическую дискуссию внутри «Фронта» убежденными
противниками путинской политики гендиректор Центра политической информации
Алексей Мухин назвал удачной. Но выработку совместных решений в таких условиях
политолог считает маловероятной. Он уверен, что Игорь Юргенс перечеркнул свою
возможность сотрудничества с путинской командой, когда заявил, что Владимиру
Путину не надо идти на третий срок. «В ОНФ склонны приглашать убежденных
политических оппонентов для оживления политической жизни вокруг проекта. Однако в
основном для того, чтобы – конечно, в хорошем смысле слова – «линчевать их там», –
сказал господин Мухин. По его мнению, Игорь Юргенс или «кто-то подобный ему» может
стать лишь «временным попутчиком» «Фронта».

  

Президент Института национальной стратегии Михаил Ремизов считает, что
привлечение Игоря Юргенса к работе в ОНФ призвано продемонстрировать, что
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«Фронт» – проект консолидации элит. Назвав выбор модератора «достаточно
неожиданным», эксперт напомнил, что темой ЕврАзЭс Игорь Юргенс занимался и в
ИНСОРе. «Здесь его позиция может быть несколько ближе к позиции Кремля, чем по
вопросам внутриполитической жизни. Хотя я не уверен, что она совпадает с позицией
Сергея Глазьева, советника президента по развитию евразийской интеграции».
Отметив, что глава ВСС «ориентируется в последнее время больше на Алексея Кудрина,
чем на Дмитрия Медведева», господин Ремизов не исключил, что этот вопрос был
согласован именно на этом уровне.
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